

CHICO

El consumo de estas semillas se hace en Méjico, y parte de la de maíz en Texcoco.

Produce aquel suelo el sauz, el árbol del Perú, el mezquite, el nopal y el maguey.

En la parte montuosa se encuentran ocote, oyamel, cedro, encino, madroño, aile, sauz, Perú, tepeguaje, hualcalcahuitl, escobilla amarilla, palo dulce y huizache.

Chicomezuchil: [SAN JUAN BAUTISTA] Geog. Méjico. pueblo del distr. de Villalta, part. de Ixtlan, Estado de Oajaca, situado en la falda de un cerro; goza de temperatura templado; tiene 362 habitantes.

Chiconquico: Geog. Méjico. pueblo del canton de Jalapa, Estado de Veracruz, está colindando este pueblo con los de Yecuatla, S. Juan, y San José Miahuatlan, Acatlan, Aguazueta y San Antonio Tepetlan. Se halla al N. E. de Jalapa á distancia de 32 kil.: tiene iglesia y escuela. Su temperatura es muy fria, y su única produccion la del maíz. Carece de industria, y no tiene otro comercio que el de gallinas, pollos y huevos. Su poblacion es de 1,000 habitantes.

Chicoriáceo: adj. Bot. relativo ó semejante á la a chicoria.—adj. s. f. pl. tribu de plantas de la familia de las compuestas, que ha sido considerada por mucho tiempo como una familia especial designada con el nombre de semifosculosas. Las chicoriáceas son plantas lactescentes, provistas de hojas alternas: crecen en las rejiones templadas del hemisferio bo-

CHICX

real, y presentan corolas liguladas reunidas en cabezuelas, generalmente amarillas, aunque alguna vez son blancas, rosadas ó azules.

—Zool. adj. se dice de una concha univalva, cuyo borde izquierdo ofrece una dilatacion dividida en muchas puntas de formas diversas.

Chicote: s. m. fam. el cigarro puro.

—Mar. cualquier extremo, cabo, remate ó punta de cuerda, ó cualquier pedaze pequeño separado.

Chicozapote: (*Achras Sapota L.*) Bot. Méjico. se produce en los paises calientes.

Sus semillas descortezadas son diuréticas: se usan en las disurias, estangurrias y enfermedades semejantes, administrándolas en emulsiones (*echando seis semillas para cada dosis*), y se continúan por algunos dias hasta conseguir alivio; pero sin pasar jamás del número de doce, porque á más de creerse que son eméticas en alta dosis, causan crueles dolores, y se esponen á peligrar los que las tomen. La corteza del tronco, dice el célebre Jacqui, que la tomaban algunos en las islas con feliz suceso, en lugar de la quina, para cortar las tercianas.

Chicha: s. f. fam. hablando con los niños, carne comestible.—Bebida que se hace de piña y otras frutas, y toma el nombre de la fruta que se pone á fermentar, como *chicha de piña*, etc.

—Mar. adj. dicese de la calma completa.

Chicxubul: Geog. Méjico.

CHICHE

co. pueblo del part. y distr. de Mérida en el Estado de Yucatan: tiene 1,512 hab., y dista de Mérida 20 kil.

Chichanja: Geog. Méjico. pueblo del part. de Bacalar, distr. de Tekax en el Estado de Yucatan: tiene 943 hab. y dista de Mérida 400 kil.

Chicharra: s. f. CIGARRA.—fr. fam. CANTAR LA CHICHARRA: denota que hace gran calor, porque entónces es cuando canta más este insecto.—met. y fam. ganar en el juego.

Chicharreamiento: s. m. el acto y efecto de chicharrear.

Chicharrear: v. a. ACHICHARRAR.—n. cantar la chicharra.—Imitar el chillido de la chicharra.

Chicharrero: s. m. fam. nombre que se da al sitio ó paraje muy caluroso.

Chicharron: s. m. lo que queda de cada pedazo de manteca de cerdo después de frito y esprimido.—Por estension se llama así todo lo que se tuesta ó quema al fuego.

Chiche: s. m. salsa ó pasta formada de gusanillos ó pececillos de algunos rios ó charcos de América.

Chichear: v. a. fam. llamar á alguno con la interjeccion chi, chi.

Chichele: (ENRIQUE): biog. célebre prelado y diplomático inglés; n. en 1362, y m. en 1443; fué embajador en Roma y en París, diputado del clero anglicano en el concilio de Pisa, ministro y consejero de los reyes Enrique IV y Enrique V, y arzobispo de Cantorbery.

CHICHE

Chichen-Itzá: (RUINAS DE) Geog. Méjico: al salir de Pisté se ve descollar sobre la llanura el castillo de Chichen. Como á 3 kilómetros, está el turista entre las ruinas de esta antigua ciudad en presencia de todos los grandes edificios que arrojan prodijiosas sombras y presentan un espectáculo que escita en sumo grado la admiracion. El camino real pasa á través de los edificios, y el campo está tan despejado, que sin necesidad de desmontar se puede acercarse bien á alguno de los principales.

Las ruinas de Chichen se hallan en una hacienda que lleva el mismo nombre de la antigua ciudad, y que pertenece en propiedad á D. Juan Sosa, pues le cupo en la particion de los bienes de su padre, con ganado vacuno, caballar y mular, por valor de cinco ó seis mil pesos. Como la mayor parte de las tierras de aquella comarca, el señorio directo es del gobierno, y el llamado dueño sole tiene derecho á las mejoras. Las ruinas distan 36 kilómetros de Valladolid, por un camino real que pasa á través de ellas. Los grandes edificios descuellan por ambos lados del camino á la vista de todos los transeuntes, y acaso por el hecho de que ese camino es muy frecuentado, han llegado á conocerse más por la generalidad las ruinas de Chichen, que ningunas otras de Yucatan.

Para dar una lijera idea de estas ruinas, tomaremos un párrafo de un artículo publicado por el Sr. Stephens.

CHICHE

“Dejando este cúmulo de edificios llamado las Monjas, y tomando hacia el Norte, á la distancia de 112 metros, llegamos al edificio más culminante de Chichén: por su apariencia pintoresca, y por su semejanza absoluta á todos los que hasta allí habíamos visto, á escepcion de uno muy destruido que visitamos en las ruinas de Mayapan. Es de forma circular, y se le da el nombre de *caracol* ó escalera elíptica, en razon de su arreglo interior: está construido en la parte superior de dos terrazas; la primera de éstas tiene de frente, de Norte á Sur, 61 metros y 41 de profundidad de Este á Oeste, encontrándose en muy buen estado de preservacion. Una gran escalinata de 12 metros de ancho y de veinte peldaños, guía hasta la plataforma de esta terraza. A cada lado de la escalinata, y formando una especie de balaustrada, se ven enlazados los cuerpos de dos gigantes serpientes de un metro de espesor, de las cuales todavía existen restos considerables, y entre las ruinas vimos la colosal cabeza de una de ellas, que terminaba de un lado al pié de las escaleras.

La plataforma de la segunda terraza mide 22 metros de frente, sobre 14 de profundidad, y se llega á ella por medio de otra escalinata de 11 metros de anchura y diez y seis escalones. En el centro de ellas, y contra la pared de la terraza, se encuentran los restos de un pedestal como de 2 metros de altura, y sobre

CHICHE

el cual estuvo probablemente algun ídolo. Encima de la plataforma, á distancia de 4 metros del último peldaño, se encuentra el edificio de que voy hablando, y tiene 6 metros de diámetro, con cuatro pequeñas puertas que dan á los puntos cardinales. Una gran porcion de la parte superior, y algo de los lados, han caído en ruinas. Lo superior de la cornisa tiene una forma tal, que termina en un ápice. La altura del conjunto, con inclusion de ambas terrazas, es poco más ó menos de 16 metros; y cuando estuvo entero, debió haber presentado este edificio una sorprendente apariencia, aún en medio de todos cuantos le rodeaban. Las cuatro puertas dan entrada á una galería circular de 1 metro 55 cents. de ancho; y la pared interior, es decir la que se presentaba de frente al tiempo de entrar, tenía tambien cuatro puertas más pequeñas aún que las primeras, colocadas en los puntos intermedios del compás, esto es, mirando al Nordeste, al Noroeste, al Sudoeste y al Sudeste: estas puertas dan entrada á un segundo corredor de idéntica forma al primero, y de poco más de 1 metro de anchura: el centro es una mesa circular, de piedra sólida al parecer de 1 metro 79 cents. de diámetro; pero en cierto sitio, á la altura de 2 metros 22 cents. del piso, había una pequeña abertura cuadrangular obstruida de piedras, que yo procuré despejar en lo posible, aunque inútilmente, porque cayendo las piedras en la gale-

CHICHE

ria, era ya peligroso continuar. Por otra parte, el techo estaba tan vacilante, que no me fué dable descubrir el sitio adonde guiaba aquella singular abertura que tenía el tamaño suficiente para admitir la cara de un hombre puesto en pié, y poder contemplar la parte exterior. Las paredes de ambas galerías ó corredores, estaban revocadas y adornadas de pinturas y cerrando en bóveda triangular, segun el estilo de estas construcciones. Nuevo era por cierto el plan de este edificio; pero en vez de contribuir á esclarecer los secretos desconocidos hasta hoy, no vino á servir sino para difundir nuevos misterios acerca de estas antiguas y extrañas estructuras.

Á la distancia de 116 metros del *caracol*, hacia el Noroeste, existe el edificio llamado por los españoles *casa colorada*, y por los indios *Chichanchob*. La terraza sobre que está erijido, es de 17 metros 40 cents., de largo, 10 de ancho y está muy bien conservado. La escalinata que lleva á la plataforma tiene 10 metros de anchura. El edificio mide 11 metros, 62 cents. de frente, sobre 6 metros, 35 centim., y todavía se encuentra muy fuerte y sólido. La parte superior de la cornisa está recientemente adornada, si bien los adornos se encuentran en mucha decadencia. Tiene tres puertas que dan entrada á un corredor ó galería que corre por toda la anchura del edificio, y sobre la testera del fondo se vé un cuadro de piedra, cubierto

CHICHE

de una hilera de jeroglíficos, que se estiende á lo largo de la pared.

Á la distancia como de 137 metros de este edificio, hacia el Sud-Oeste, descuellan el llamado “Castillo,” que es el primer edificio que vimos y el mas culminante de todos, por cualquier punto de la llanura. Cada domingo las ruinas de Chichén se convierten en un verdadero paseo para los vecinos del pueblo de Pisté, y de veras que nada hay comparable al efecto pintoresco que producen las mujeres vestidas de blanco y con pañuelones rojos, subiendo y bajando por la gran plataforma del “Castillo” y entrando y saliendo alternativamente por las puertas de este elevado edificio. El montículo sobre el cual se halla erijido mide en su base, por los lados del Sur y del Norte, 54 metros, y en los lados del Oriente y Poniente 55 metros. No corresponde exactamente á los cuatro puntos cardinales, aunque es probable que se pretendió al construirlo que así fuese, y en todos los edificios, por algun motivo no muy fácil de esplicar, mientras que uno tiene una inclinacion ó variacion de diez grados respecto de un punto, el inmediato varia doce ó trece respecto de otro punto. El montículo está construido en una forma sólida al parecer, y desde la base hasta la cúspide mide 26 metros. En el lado del Oeste hay una escalinata de 9 metros de anchura, y en la del Norte otra de 12 metros, y contiene noventa escalones.

CHICHE

Al pié de ésta, formando un arranque atrevido para la parte superior, hay dos cabezas colosales de serpientes de 2 metros de estension, con la boca abierta y la lengua de fuera. No hay duda que eran los emblemas de alguna creencia religiosa, y debieron de haber escitado un sentimiento solemne de terror en el ánimo de un pueblo dotado de imaginacion, cuando se paseaba entre ambas cabezas.

La plataforma situada en la parte superior del *cuyo*, mide 17 metros de Norte á Sur y 18 metros de Oriente á Poniente, y el edificio en las mismas direcciones mide 66 y 68. Las puertas miran al Oriente, al Sur y al Poniente con macizos dinteles de *zapote* cubiertos de minuciosas esculturas, lo mismo que las jambas. Las figuras están casi borradas, pero el adorno de plumeros de la cabeza y alguna porcion de los demás adornos subsistentes todavía. Uno de los rostros humanos está bien preservado y tiene una apariencia de mucha dignidad: lleva los pendientes de las orejas y un anillo en la nariz, lo cual, según los relatos históricos, fué una costumbre tan prevaliente en Yucatan, que mucho tiempo después de la conquista los españoles daban leyes para prohibirla. Todas las demás jambas están decoradas de esculturas del mismo carácter general, y dan entrada á un corredor de metro y medio de ancho, que corre por tres lados del edificio.

La puerta que mira al Nor-

CHICHE

te presenta una magnífica apariencia: es de 7 metros de ancho y tiene dos pequeñas columnas macizas de dos metros y medio de elevacion, y dos grandes proyecciones en la base, cubiertas enteramente de minuciosas esculturas. Esta puerta da acceso á un corredor de 10 metros de largo, 2 metros de ancho y 2 metros 9 centímetros de ancho y 4 metros de elevacion. En la pared posterior de este corredor hay una puerta solitaria de jambas esculpidas, sobre la cual hay una viga de *zapote* ricamente decorada, y que da entrada á una pieza de 4 metros de largo, 3 metros de ancho y 5 metros de elevacion. En este departamento hay dos pilares cuadrados de dos metros de elevacion y de medio metro de cada lado, decorados todos ellos de figuras esculpidas, y soportando macizas vigas de *zapote* cubiertas de los más curiosos, minuciosos y complicados adornos, pero tan borrados y destruidos por la accion del tiempo, que en medio de la oscuridad del sitio, al cual solo entraba la luz que venía de la única puerta, era estremadamente dificultoso copiarlos. La imprecision que se recibe al penetrar en este elevado departamento, tan diverso de cuanto hasta allí hábamos visto y examinado, era acaso más fuerte y vigorosa que ninguna de las experimentadas anteriormente. Un dia entero pasamos en el interior de ésta, subiendo de cuando en cuando á la plataforma para contemplar desde allí todos

CHICHI

los edificios arruinados de la antigua ciudad y el campo inmenso que se extendía en sus inmediaciones.

Chichería: s. f.: fábrica de chicha en América, y tambien la casa ó tienda donde se vendé dicha bebida.

Chichester: Geog. ciudad de Inglaterra, capital del Condado de Sussex, con 8,400 hab. sit. á 64 kil. de Londres y 3 del canal de la Mancha. En 1723 se descubrieron en ella las ruinas de un templo romano.

Chichi: s. m. el animalito de que se hace el chiche.

Chichibé: Bot. *Méjico*. hay con abundancia en este precioso arbusto y en muchos parajes de la península de Yucatan, el verdadero cáñamo que presta en todo los mismos servicios que el que viene del extranjero, sin necesidad de mayor atencion ni hacer gasto alguno para su cultivo, pues se cria en cualquier terreno; y en los desmontes de las haciendas de campo por considerarlo despreciable y embarazoso, anualmente se le procura destruir, por cuyo motivo no se estiende ni puede llegar á crecer á su natural tamaño: no así en la montaña, en donde como no se le toca, alcanza su altura á más de 3.50 metros, logrando un grueso proporcionado.

Está averiguado que su corteza en sazón produce hilos finos y fuertes como el mismo cáñamo, y su beneficio es bien sencillo.

Chichicapam: (SAN BALTAZAR) Geog. *Méjico*. pueblo del distr. de Ejutla, part. de Ocotlan, Estado de Oajaca,

CHICHI

situado en una cañada; goza de temperamento templado y seco: tiene 1,060 hab.

Chichihualco: (BATA-LLA DE) Hist. *Méjico*. 1811. Morelos experimenta varios embarazos al subir la sierra que separa el valle del Papagayo de Mescala, en cuya cumbre está situado Chilpancingo. Habiendo salido del campo de la Sábana con trescientos hombres el 3 de Mayo, le siguieron los realistas en su retirada y le tomaron un cañon, con algunos efectos de artillería y algunas familias que lo acompañaban. Desde la hacienda de la Brea hizo que se adelantase Galeana para proporcionarle víveres de que carecía, el cual marchó con este objeto á la hacienda de Chichihualco, perteneciente á los Bravos de Chilpancingo. Era ésta de las más distinguidas de aquel pueblo: componíanla varios hermanos, siendo los principales D. Leonardo, D. Miguel y D. Victor: el primero, que era considerado como el jefe de la casa, tenia un hijo llamado D. Nicolás, muy jóven y que acababa de casarse con una hija de Guevara, comandante de los realistas de Chilapa. Los Bravos fueron solicitados por los comandantes de las poblaciones inmediatas para que pusiesen en defensa á Chilpancingo, levantando allí compañías de realistas ó patriotas, como en las demás se habia hecho; pero siendo inclinados á la revolucion, se resistieron á obrar contra sus sentimientos, y para evitar compromisos, se retiraron á su hacienda de Chi-

CHICHI

chihualco, donde se ocultaron en la cueva de Michapa, situada en una barranca de difícil acceso, dispuestos á defenderse si eran atacados. Llegó en esta sazón á Chichihualco Galeana, á quien eran conocidas las disposiciones de los Bravos, y éstos le franquearon todos los recursos de que Morelos tenía necesidad para continuar su marcha. El comandante Garrote había reunido una pequeña división, compuesta de algunos soldados del regimiento fijo de Méjico, patriotas de los pueblos inmediatos y lanceros de Veracruz, y con ella se dirigió á Chichihualco con el fin de prender á los Bravos. Léjos estaba de pensar que éstos estuviesen tan bien prevenidos y aún más de creer que encontraría allí á Galeana. Aunque los soldados de éste fueron sorprendidos estándose bañando en el río, hicieron una viva resistencia, y uniéndose á ellos los Bravos con la gente de la hacienda, desbarataron completamente á Garrote, cuya tropa, puesta en dispersion dejó en el campo cosa de 100 fusiles, y se les tomaron otros tantos prisioneros. Los Bravos se vieron con esto comprometidos á tomar parte decididamente en la revolución, á la que dió no poca importancia esta familia y la de Galeana, ambas respetadas en aquel país, y fueron desde entonces los oficiales de mayor confianza de Morelos.

Chichihualtepec: [SANTA MARTA] Geog. Méjico, pueblo del distr. y fracción de Ejutla, Estado de Oajaca, si-

CHICHI

tuado en un plano cenagoso: goza de temperamento templado; tiene 588 hab.

Chichilla: s. f. el fleco ó cairel de la manta de los indios.

Chichimecas en fin del siglo XVI: Hist. Méjico. los chichimecas era una gente belicosísima, que no habían podido domar *setenta y tres años de guerras casi continuas con los españoles*. Los vireyes de Méjico, para asegurar los caminos á las minas de Zacatecas, habían tomado inútilmente varios arbitrios. D. Luis de Velasco, el primero, había fundado para este efecto los presidios de San Felipe y San Miguel el Grande. D. Martín Enriquez, por los años de 1570, añadió la Concepcion de Celaya para este mismo fin; pero estos presidios hacían poco ó ningún daño á una nacion que en la estension de muchos kilómetros no tenía asiento fijo alguno. Ellos, á la manera de los árboles, andaban siempre por aquellos arenales y campañas haciendo una guerra tumultuaria en tropas desbandadas á que no era posible resistir. No moraban en algun lugar, sino el tiempo que tenían en él frutas silvestres de que alimentarse; enteramente desnudos, ligerísimos en la fuga, y tan diestros y certeros en el manejo del arco al acometer, como al huir, lo que celebraban tanto los romanos en los antiguos Partos. Los chichimecas habían ocupado el valle de Méjico y poblado la Nueva-España antes de los mejicanos. Bien es verdad que á dis-

CHICHI

tinción de estos chichimecas incultos y salvajes, había otros de que descendían los reyes de Texcoco, más racionales y más políticos. Estos sucedieron á los toltecas en la dominacion de la Nueva-España. Vestían martas ó pellejos curtidos, con bastante honestidad, hombres y mujeres, y los capitanes y señores las pieles de leones, tigres, osos y lobos que habían muerto en la caza. Esto les daba alimento y la materia de sus víctimas. A la primera ave ó fiera que mataban, le cortaban la cabeza, y levantado la mano le tenían espuesta un rato á los rayos del sol, á quien adoraban, dejándola después en el mismo lugar clavada en una pica. Estas con el arco y la flecha eran sus armas en la guerra, aunque para la caza los caciques y señores usaban tambien de cerbatanas, de que se dice haber sido ellos los inventores en la América. No tenían sino una mujer, aún los príncipes, y la pluralidad de ellas ó el incesto con parientas cercanas, era entre ellos un crimen inaudito. Había entre estas naciones su gerarquía y forma de gobierno, dividido en varias ciudades, provincias y señoríos, de los cuales permaneció hasta el tiempo de la conquista el de Ixtlilxuchitl; que bautizado después se llamó D. Fernando, señor de Texcoco, que ayudó mucho á Cortés en la toma y sitio de Méjico. Es muy verosímil que los bárbaros chichimecas, de que ahora hablamos, fuesen de éstos antiguos, que al arribo de la

CHICHI

numerosa nacion de los mejicanos se hubiesen retirado más adentro de la tierra, como á 160 kil. al Oeste Noroeste de Méjico, donde vivían de un perpétuo salteo. Esta conjetura la confirma maravillosamente lo que sacado de las primeras relaciones de los españoles, escribe *Laet* y algunos otros antiguos, haberse hallado señales nada equívocas entre los chichimecas, de que sus campos habían sido en otro tiempo curiosamente cultivados, y en no pocos lugares bastantes muestras de grandes y populosas ciudades, que solo habían quedado para mostrar cuán fácilmente, roto el freno de la sujecion, la monarquía dejenera muy breve en irreligion y en barbarie. Las continuas guerras con estos salteadores costaron mucha sangre á los mejicanos, sin haberlos podido sujetar, ni avanzar sino muy poco sus conquistas al lado del Norte, cuando por el Oriente, Poniente y Mediodía, había Moctezuma reunido á su corona tantas y tan remotas provincias.

La pacificacion de estas regiones estaba reservada al piadoso virey D. Luis de Velasco el segundo. El virey, viendo frustradas las esperanzas todas, é inútiles los esfuerzos de sus predecesores y consumida en vano una gran parte de la real hacienda en presidios, en casas fuertes, en carros cubiertos, y en otras providencias que se habían tomado para la seguridad de las caravanas que pasaban á las minas, determinó que los pobres y humil-

CHIET

des relijiosos, probasen en esta expedición las armas de su milicia, ya que habían tenido tan poco efecto las de los soldados. Una parte de aquella rejion encomendó á los relijiosos de San Francisco, siempre venerados justamente como los padres y fundadores de la rejion en la América. En la frontera principal de la nacion, mandó fundar un nuevo pueblo, á quien por devocion al santo de su nombre llamó *San Luis*, y en atencion al piadoso designio de la pacificacion y reduccion de los chichimecas, añadió el sobrenombre de *la Paz*, con que es hasta ahora conocido.

Chichimila: Geog. Méjico. pueblo del part. y distr. de Valladolid, en el Estado de Yucatan; tiene 2,388 hab.

Chichisvear: v. a. cor. tejar, galantear.

Chichisveo: s. m. galanteo, festejo, obsequio continuado de un hombre á una mujer. — Llámase tambien así el mismo que obsequia; y así se dice: *fulano es el chichisveo de fulana*.

Chichon: s. m. bulto que se hace en la cabeza de resultas de alguna contusion ó de cualquier golpe.

Chieri: Geog. ciudad de los Estados-Sardos, con 10,000 hab. sit. á 8 kil. S. E. de Turin.

Chietla: (CURATO DE) Geog. Méjico. el curato de Chietla del Estado de Puebla, es un pueblo antiguo desde ántes de la conquista de los españoles, situado en el Sur, á los 18° y medio del meridiano de Quito, al pié de dos

CHIEV

cerros que le quedan al Norte, en un terreno firme; su parroquia y campanas lo mejor que hay en todo el Sur, circunvalado de huertas de plátanos guineos y largos, aguacate, un coco de agua, anonos, y dos árboles de chico-zapote: estas huertas se riegan por medio de una acéquia en parte de argamasa, que se corta del río de Atlixco, á 4 kils. de distancia al Norte: este río pasa por las orillas de este pueblo y tiene un puente de cal y canto, de bastante duracion, formado de dos arcos para el tránsito del Poniente. Con el agua de dicha acéquia trabaja un molino situado en la estremidad de este pueblo.

La subsistencia de estos vecinos, consiste en sus huertas: en este pueblo se dedican á la fabricacion de dátil cubierto, con abundancia, hay tambien algunos labradores que siembran maíz y trigo: la distancia de este pueblo á la capital de Puebla es de 80 kil.; el número de habitantes que comprende, es de 1,464.

Chievres: Biog. general y hombre de Estado francés; nació en 1498, y murió en 1521. Se distinguió en las guerras de Italia en tiempo de Carlos VIII y Luis XII; fué nombrado ayo y tutor del archiduque Carlos, que cuando subió al trono de España con el nombre de Carlos I, le nombró su primer ministro. Su incapacidad y avaricia escitaron una sublevacion en Valladolid en 1520 y él m. en venenado en Worms en 1521.

CHIHU

Chifla: s. f. especie de silbato.

= Art. y Of. instrumento de hierro acerado de la figura de una zuela de carpintero sin el cabo de madera. Usan de él los encuadernadores para raspar y adelgazar las pieles con que cubren los libros en pasta.

Chifladura: s. f. la accion de chiflar.

Chiflar: v. a. silbar ó dar una silba á alguno, hacer burla ó escarnio de él en público.—met. y fam. beber mucho y con presteza. Dicese especialmente de los bebedores de vino y licores.—n. silbar con la chifla, ó con la boca imitándola.—Chirriar el ave.

= Art. y Of. adelgazar y raspar las pieles de los libros con el instrumento llamado chifla.

Chifle: s. m. CHIFLA.—Silbato ó reclamo para cazar aves.

= Mar. el cuerno donde se guarda la pólvora para cebar los cañones.

Chiflido: s. m. el sonido de la chifla ó silbo que la imita.

Chiflon: s. m. Min. labor subterránea larga y profunda.—fr. TRABAJAR Á CHIFLON: ahondar la mina ganando á un tiempo en lonjitud y profundidad.

Chihuahua: Geog. Méjico. en el órden alfabético es el sexto Estado de la República. Se enencntra situado entre los 25° 56' 53" y los 31° 46' de lat. N. y los 4° 11' 9" y 9° 6' 8" de lonj. Oc. del mer. de Méjico. Confina al N. con los Estados-Unidos de América, sirviendo de línea divi-

CHIHU

soria el Río Bravo: al E. el Estado de Coahuila y Zaragoza; al S. el de Durango; al O. el de Sonora, y al S. O. el de Sinaloa. Su estension superficial es de 272,716 kil. cuadrados.

Aspecto fisico.—La desmedida anchura de las montañas, como en el paralelo del 27°, que miden más de 250 kils. y á cuya cadena, continuacion de los Andes, llaman *la Sierra Madre*: la fragosidad de ésta en la *Tarahumara Alta*; las galanas cúspides y verdes sierras de la *Tarahumara Baja*; la dilatada estension de las lomas que forman las sierras del S. S. O., y cuyos extremos, en el antiguo partido de Balleza, fueron conocidos con el nombre de *Tierra dentro*; las diversas cordilleras que corren de N. á S.; las inmensas alturas que se enencntran al E., en cuyas confusas y pedregosas serranías poco hay que admirar, á escepcion de los *ancenes*, que son unos pequeños y angostos valles, muy frumdsimos fértiles; las profundísimas cañadas y barrancas, como las de *Tararecua* y *Santa Simforosa*; los torrentes que se desprenden por todas partes de la *Sierra Madre*, formando sorprendentes cataratas y bellísimas cascadas; los corpulentos árboles y arbustos que columpian sus espesas copas y ramajes á impulso de los vientos del N., del N. O. y del S.; los dilatados llanos por donde atraviesan caudalosos rios; los espaciosos lagos y los feraces campos sembrados de vid, algodón, trigo, maíz, frijol y arroz; y los innumera-

CHIHU

bles arroyos que serpentean entre las sembrerías y los prados, dan al Estado un aspecto encantador, poético y sublime.

Aguas.—Uno de los Estados más favorecidos de corrientes de agua, es el que se describe: lo atraviesan 32 ríos, más de 60 arroyos y 5 estensos y hermosos lagos. Los ríos son: el Bravo ó Grande del Norte, el Florido, el Conchos, el Pecos, el de Buenavista, el San Pedro, el Chihuahua, el Balleza, el Carmen (oriental), el Balsequillo, el Allende, el Hidalgo ó Parral, el Babonayava, el Satevó, el Nombre de Dios, el Atotonilco, el Batopilas, el San Miguel, el Urique, el Chinipas, el Refugio, el Moris, el Batopilillas, el Basuchil, el Verde, el Papigochic, el Aros, el Gila, el Casas Grandes; el Santa María, el Carmen (boreal) y el de los Mimbres. Los lagos, conocidos por lagunas: Castillo, Encinillas, Patos, Santa María y Guzman.

Poblacion.—La poblacion absoluta es de 180,758 habitantes: la relativa, de 0.66 por kil. cuad.

Division.—El Estado está dividido para su régimen interior, en 18 cantones que se denominan: Iturbide, Aldama, Abasolo, Victoria, Rosales, Meoqui, Morelos, Bravos, Hidalgo, Allende, Camargo, Balleza, Jimenez, Guerrero, Galeana, Rayon, Matamoros y Arteaga. Las municipalidades son 78, las ciudades 5, las villas 16, los pueblos 133, las haciendas de labranza y cría de ganado 123, y 596 los ranchos. La capital del Esta-

CHIHU

do es la ciudad de Chihuahua, con 12,000 hab.

Justicia y Administracion.

—En la capital del Estado reside un juez de distrito, un promotor fiscal y un escribano; el juzgado de distrito depende del tribunal de Circuito de Durango: hay un jefe de Hacienda Federal, oficina del timbre y correos, y la Aduana federal de despacho de mercancías extranjeras.

Los jueces de primera instancia son diez y ocho: residen en las cabeceras de los cantones.

Itinerarios.—La distancia de la capital del Estado á la de la República, es de 1,341 kil.; á Durango, 685; á Zacatecas, 946; á Arizpe, 768; á Culiacan, 1,788; al Saltillo, 844, y á Monterey, 958.

Vias de comunicacion.—La comunicacion telegráfica está al corriente con la capital del país.

Hay camino carretero desde Méjico á la capital del Estado, y ferrocarril que une á Veracruz con los Estados Unidos del Norte, pasando por Chihuahua, y llamado Ferrocarril Central.

Poderes.—Los representantes del Estado en el Congreso de la Union son 5 y 2 los senadores.

La legislatura está compuesta de 13 diputados propietarios é igual número de suplentes.

El poder Ejecutivo del Estado está confiado á un gobernador y su secretario.

Los jefes políticos son 18 y 18 los secretarios.

Hay una tesorería general y 18 recaudaciones de rentas.

CHIHU

Division territorial y censo del Estado de Chihuahua.

Cantones.	Habitantes.
Iturbide	22,000
Aldama	4,022
Abasolo	13,776
Victoria	8,403
Rosales	4,408
Meoqui	13,690
Morelos	7,159
Bravos	9,086
Hidalgo	18,318
Allende	14,378
Camargo	14,914
Balleza	5,500
Jimenez	4,502
Guerrero	14,258
Galeana	4,225
Rayon	6,841
Matamoros	6,517
Arteaga	8,761

Total general. 180,758

PUEBLOS DEL ESTADO Y SUS NOMBRES ANTIGUOS.

Agoreachic, (Agoreacachic); Agua-Blanca; Aldama, [San Carlos, Presidio San Gerónimo;] Amatan San Lorenzo; Amatanejo, [Amatenango;] Álamos; Ana Santa; Ana Santa, [Municipalidad de Chinipas;] Ana Santa; Ana Santa; Andrés San; Andrés San; Antonio San; Ariseachic; Atotonilco; Babarigamo, [Baborigame;] Bacaburiachic; Bachiniya; Balvanera; Baquiriachic; Bárbara Santa; Bartolo San; Barascochic; Basiburiachic; Basonapa; Basuchic; Batopila, [Batopilas, San Pedro de Batopila;] Batopila; Bernardino San; Bernabé San; Bobchichic; Boboyonaba; Bocolria; Boquiachic; Borjas San; Bravos; Buenos Aires; Buenaventura, [Antiguo Presi-

CHIHU

do;] Cajurichic; Cajurichic; Carichic; Carmen; Carmen; Carretas; Carros; Cerro Prieto; Cieneguilla; Casas Grandes; Circo Llagas; Cobre; Cogachic; Colorado Rancho; Concepcion La, [Guerrero, Popigochic;] Conchos San Francisco de los; Cosihuiriachic, [Abasolo;] (Cosihuiriachic, Colhuiriachi); Coyamel, [Colamé, Santiago apóstol de la Ciénega de;] Cruces San José; Cruz Santa; Cruz de Mayo Santa; Cruz de Rosales Santa, (Tepacolmes, Tepacolma; Cruz del Rosario Santa; Cuchillo Parado, (Nuestra Señora de Borgoña Cuchillo Parado; Cuevas; Cusararé; Chihuahua, [Chiguagua;] Chinatú; Chinipa, (Chinipa, San Andrés Chinipas;] Choiviscar; Diego San; Dolores; Dolores; Eleccario San; Escondida; Enlalia Santa; Felipe San; Galeana, (Presidio ó Valle de San Buenaventura;] Gavilana; Guacaivo; Guachochia; Guadalupe; Guadalupe; Guadalupe; Guadalupe y Calve; Guanacevi, [Guanacebi;] Guaqueitepec, [Huaquitepec, Guatipeque;] Guasoriche; Guazapares, (Matamoros, otros nombres;] Gueguechic; Guerachú; Hidalgo del Parral; Higuera; Huejotitan, (Valle de San Gerónimo;] Huerta; Humanias; Ignacio San; Ignacio San; Isabel Santa; Isidro San; Isleta; Javier San; Jesus Maria y José; Jicamorachic; José San; José San; José San; Joya; Juan San; Julimes; Laboro de Cruces; López, Lorenzo San; Luis San; Luis Gonzaga San; Magistral; Magurichic; Mamo-

CHIHU

rachic; Matachic; Mateo San; Miguel San; Miguel San; Minas Santiago; Morelos mineral de, (Tahonitas;) Moris; Nabogams; Nalongo, San Juan; Namicuipa, (Namiqupa;] Narachic; Nombre de Dios; Nonoava, Norogachic; Norte; Olivares San José de; Olivos Valle de; Oro; Pablo San, [Balleza, San Pablo de Tepehuanes;] Pablo San Meoqui; Pachera, [Santa Rosa de Santa María;] Paquichic; Paquirachic; Palmarejo; Panalchic; Paso del Norte, [Villa de Guadalupe, Bravos;] Pedro San, Mineral de la Escondida; Piedras Bolas; Pilar de Conchos (Zaragoza); Pinal San José de; Posigochic; Presidio del Norte; Presidio Viejo; Real; Refugio, (Tahonitas;) Refugio; Remedio; Río Florido, (Coronado;) Rosa Santa (Camargo;) Rosalia Santa; Rosario; Rosario; Saugarichic; Santiago Rancho de; Satevó, Victoria; Satevó; Senguio, [San Pedro Cenguyo;] Sevina; Sierra Rica; Si-soquichic; Socorro; Tagirachic; Tohonas; Thecahuichic; Tecoricich; Tegerichic; Temechic; Temora; Temosa-chic; Tenoriva; Tepechic; Te-posan; Tierras Coloradas; Toayana; Todos Santos; Tonás Sauto; Tomichic; Tonachic; Tres Hermanos; Turnaca; Urique, [Arteaga, Nuestra Señora de Monserrate;] Uruachic; Valerio; Yapachic; Yepomera; Yoquivo; Yuteaca; Zapuni.

Chihuahua: Geog. Méjico. cantón del Estado de su nombre: confina al Norte con el de Galeana, al E. con el de Aldama, al S. con el de Balle-

CHIHU

za y Rosales, y al O. con el de Cosihuiriachic: se divide en las municip. de su nombre, San Lorenzo, Satevó y Santa Isabel; superficie 12,480 kilómetros cuadrados: población 18,322 habitantes, por kilómetro cuadrado 21; tiene 1 ciudad, 11 pueblos, 1 mineral, 15 haciendas y 31 ranchos; produce maíz, frijol, trigo, y prospera bien el ganado mayor y menor: hay en el Cantón 20 templos y 11 casas consistoriales.

Chihuahua: Geog. Méjico. ciudad capital del Estado y cantón de su nombre. Está situada al pié de la Sierra Madre, en una hermosa llanura, en las lindas alamedas de Santa Rita y la Antigua, á los 28° 35' 10" de lat. y 6° 17' de lonj. O. de Méjico, distando 1,395 kil. de la capital de la República. Sus calles en dirección de E. á O. son regulares y bonitas; tiene 7 templos y una casa consistorial.

Entre los edificios notables debe contarse la catedral; fué construida en los dos últimos tercios del siglo XVIII: á espensas de un fondo creado de la pensión de 12½ centavos en cada marco de plata, de la que se extraía del mineral de Santa Eulalia, que se exigió por el espacio de 62 años, hasta el de 1789, cobrando 7 centavos al gremio de mineros y 5 al del comercio. Se cree que llegó á producir esta contribución la cantidad de 800,000 pesos. Este templo tiene su frente en el costado de la frente principal que vé al N. E.; su longitud es de 56 metros, 44 cent. y su lati-

CHIHU

tud de 25.73 metros. Su interior está decorado con órden dórico mutular, algo adulterado, por haber sustituido á los triglifos unas medias cañas: se compone de tres naves cerradas con bóvedas por arista, y sostenidas las de en medio por arcos de medio punto, y las de los dos extremos por arcos peraltados. El colateral principal, las claves de todos los arcos y el adorno de la metopa, en el friso todo, es de gusto gótico. Los dos colaterales de los cruceros son lo mismo que el principal de anteria, y de órden dórico de vistravio, y otros dos altares pequeños construidos en 1826, bajo las bóvedas inmediatas á los cruceros, son de órden jónico el primer cuerpo y de compuesto en el segundo. Los espacios comprendidos entre los cuatro arcos torales y la cúpula, están adornados con las figuras que representan en bajorelieves los Padres de la Iglesia. La portada principal se compone de tres cuerpos que, aunque afectan algo en su decoración el órden corintio, nunca puede decirse que es sino de gusto gótico. En sus intercolumnios tiene 13 estatuas que representan al patrono que lo es San Francisco de Asís, y el Apostolado, y en el extremo superior se vé la carátula dorada del reloj, dentro de los adornos que ántes contenían las armas del rey.

Tiene dos torres perfectamente iguales, cuya altura sobre las bóvedas de la iglesia es de 28 metros, y como estas se elevan 18 metros so-

CHIHU

bre el nivel de la plaza, aque-llas resultan de una altura total de 43 metros. Se componen de tres cuerpos y una graciosa cúpula, que se construyeron sin arreglarse á ningún órden determinado, pero afectando mucho al dórico. Sobre todo lo que hay que hay que admirar en ellas, es la elegancia de su construcción, pues que su base cabe seis veces en su altura.

El santuario de Nuestra Señora de Guadalupe, estramuros de la ciudad, llama igualmente la atención; lo concluyó y hermoseó D. Simón Ochoa, invirtiendo en ello un capital de 13,000 pesos.

Presentan buena apariencia la antigua pero fuerte fábrica del palacio del Congreso, el tribunal de justicia, los de primera instancia, las casas consistoriales, la cárcel, la antigua y espaciosa alhóndiga, la Casa de moneda, y los cuerpos de guardia distribuidos en una manzana, á cuyo frente hay grandes portales que adornan la plaza principal por la parte que miran á la fachada de la Catedral.

La obra de mejor gusto es el acueducto por donde viene el agua á la fuente situada en medio de la plaza; desde su principio tiene 5 kil. 439 metros, de arquería sólida. Se construyó á espensas del público por el Ayuntamiento de 1575, y se reparó de la misma manera en 1818, con el costo de más de 14,000 pesos, habiendo dado el Estado 4,500.

En la plazuela de San Felipe se encuentra el monumen-

CHIHU

to mandado construir por la ley de 19 Julio de 1823, para recordar el sitio donde fueron pasados por las armas los primeros caudillos de la Independencia de Méjico: es una gradería circular, coronada con una balaustrada, y una pirámide sencilla; memoria pequeña para tan grande bien.

Se mandaron construir igualmente dos hospitales y una casa de correccion.

Chihuahua: Geog. Méjico. mineral célebre desde el año de 1718, en que se erigió en villa. Sus minas son de rara naturaleza, pues no llevando veta ni venero, cuaja el metal en bóvedas ó depósitos que son cuevas de suma altura y de sólida firmeza.

Chihuahua es mineral célebre desde el siglo anterior. Tenia en actividad 63 haciendas grandes, 188 hornos de fundicion, 112 cendradas, y una cantidad inmensa de patios de amalgamacion: contaba 70,000 habitantes, no enumerando hoy sino 12,000. Las muchas costosas obras, ya de acueductos, ya de patios y ruinas de haciendas, que se estienden más de 2 kil. de Chihuahua, por las riberas del río, atestiguan esta verdad.

Como se ha dicho, Chihuahua es la capital del Estado, y cada día va hermoseándose más esta ciudad, notable, sobre todo, por el carácter afable de sus habitantes. Los chihuahuenses, se han distinguido siempre por su patriotismo, valor y hospitalidad, y esto les honra.

En tiempo de la guerra con los Americanos, y durante

CHIHU

la lucha con los Franceses, llevaron hasta el entusiasmo su amor por la patria.

Chihuahua: [RÍO DE] Geog. Méjico. En el Estado del mismo nombre: nace en la cañada del Chibato, al S. del pueblo de Chuisca, pasa por la capital y la villa de Aldama, y va á desembocar en el río de Conchos, en el punto que llaman Babisas. La estension de este río es de 121 kil. y se le reúne cerca de la capital el llamado del Nombre de Dios.

Chihuahua: (MONTAÑAS DE) Geog. Méjico. La prolongacion de la gran cordillera de los Andes, que aquí se conoce por Sierra Madre, forma la parte occidental del Estado, cuya línea divisoria con los de Sonora y Sinaloa se encuentra en lo más fragoso de ella. Los cantones de Batopilas y Balleza, la mayor parte de los de Guerrero y Abasolo, y una pequeña del de Galeana, están ocupados con las colosales montañas que la forman, las cuales ocupan las tres décimas partes del Estado, que se conoce con el nombre de Taumara, porque en ella habitan los indijenas de esta nacion. Este territorio se divide tambien en alta y baja: la primera es la parte más elevada y escabrosa de la Sierra, y la segunda, las cúspides ménos altas y faldas de la Sierra hasta llegar á descubrir los grandes llanos del Estado.

Desde el paralelo de los 27º, donde las montañas ocupan un ancho de 290 kil. solo en la parte que corresponde al Estado, parece que se va es-

CHIHU

trechando y aun bajando en la elevacion sobre el nivel del mar. En los cantones de Batopilas y Balleza, apenas puede transitar la arrierada, y al N., en el paralelo de los 31º, se encuentra paso aun para carruajes, yendo de Janos para Arizpe, ciudad del Estado de Sonora.

La parte de la sierra que se halla al SS. VV. del Estado, que es el partido de Balleza, ha recibido generalmente el nombre de tierra adentro, por la circunstancia de que los estensísimos llanos del E. acababan en la orilla del mismo rumbo de este partido, y la tierra es más quebrada en las lomerías y arroyos, que si fuese la entrada de la Sierra Madre. Como el verdadero principio ú orilla oriental de esta Sierra, se deben considerar las cordilleras que corren de N. á S. á corta distancia por el VV. del Sitio, Rosario, San José y Balleza, aunque las muchas alturas que se encuentran por el E. en las diversas ondulaciones de las lomerías, parecen los puntos avanzados de esta muralla que la naturaleza ha edificado entre los dos Océanos. Al E. de la mencionada cordillera todo es una sierra confusa, muy pedregosa y poco productiva, excepto los numerosos y angostos valles que allí se conocen por *ancones*, cubiertos de lamas ó aluviones que son muy fértiles por la continua humedad de las serranías, los cuales han sido cultivados por los indijenas con sus pequeñas siembras, desde tiempo inmemorial.

CHIHU

Internándose más por el mismo rumbo SS. VV. hasta el partido de Batopilas y el Refugio, como el carácter general de la Sierra Madre es que su ascenso oriental formado de ondulatorias lomerías y estensísimas mesas, se eleva gradualmente hasta la cumbre, y el declive occidental se baja con mucha precipitacion en profundas cañadas y barrancas, hasta el principio de los ricos llanos de Sonora y Sinaloa, y este partido está plantado en el declive, de aquí es que se compone todo de numerosas cordilleras, separadas con estrechas cañadas y horrosas barrancas, entre las cuales se distinguen las de Tararecua y Santa Sinforosa, que á primera vista presentan una imájen espantosa, que luego es sustituida por la agradable contemplacion de tan grandiosas obras de la naturaleza. Los torrentes de agua que caen de las cumbres de la Sierra Madre, pasan por lo más hondo de estas barrancas y forman las principales ramas del río del Fuerte. Hay camino que pasa de un lado á otro de la de Santa Sinforosa; pero está tan profundo y los bordes tan cerca de la vertical, que no es posible bajar sin hacer caracoles ó zic-zacs, y por esto las mulas con sus cargas mediadas ó terciadas, ocupan un día en bajar y otro en subir, una distancia que en la horizontal no puede ser media jornada, y que con todo, llegan al fin de ella sumamente estragadas. Tan destructivo y peligroso es este camino para

CHIHU

los viajeros y atajos, que prefieren andar 200 ó 250 kil. más para rodear la barranca. Esta y la de Tararecua están habitadas por innumerables gentiles que conservan su independencia y viven en el estado natural. Sus chozas, vistas desde los bordes, son casi imperceptibles, y en la noche, la multitud de lumbres que hay en ellas en ambos lados y en el fondo de las barrancas, forman una escena pintoresca.

La parte occidental del partido de Cosihuiriachic, en las municipalidades de Isoquichic y Norogachic, presentan el mismo aspecto físico que el partido de Batopilas.

En el part. de la Concepcion, las cumbres de la Sierra Madre corren de NN. VV. á SS. E., dejando en medio el rico mineral de Jesus Maria. La parte oriental se eleva gradualmente por estensísimas mesas ó rellanos hasta la cordillera mas alta, y de allí, por el P. el descenso es sumamente desigual, formando tambien profundas cañadas ó barrancas en que se encuentran terrenos abiertos y vestidos de pastos.

Al S. E. del Estado, en la parte oriental del cañon de Jimenez, se halla el inmenso é inculco país nombrado Bolson de Mapimi, cuyo terreno es más bajo que el del centro del Estado, y rodeado de sierras que le forman una especie de cerco. Se cree que la elevacion de este gran desierto sobre el nivel del Océano, no pasa de 300 metros.

Sustraidos del territorio

CHIHU

del Estado la Sierra Madre y la parte que le corresponde del Bolson de Mapimi, todo lo demas presenta espaciosas llanuras, interrumpidas por pequeñas serranías que siguen comunmente la direccion N. S.

La parte occidental del partido del Paso, es decir, la parte occidental mas al N. del Estado, consiste en el estensísimo valle del Rio grande del N. que corre de N. VV. á S. E. con el ancho medio de 80 kil., de las cuales una ó dos por las márgenes del rio son de aluviones, y por consiguiente de extraordinaria fertilidad. El resto del valle es mas alto y está todo cubierto de hermosos pastos. La parte del N. E., del mismo partido, es más elevada y se compone de deliciosos valles formados por las sierras de Organos, Blanca, Sacramento y Guadalupe.

El cañon de Galeana, que es la parte N. VV. del Estado, se compone en su mayor estension de grandes llanos que se elevan gradualmente desde el álveo del rio del N., hasta la cumbre de la Sierra Madre, al VV. de las haciendas de San Miguel de Babicora y Carretas, y el mineral del Cobre en el lindero occidental del cañon.

Á la salida de este cañon para el del Paso, en el paralelo de 31° 10' antes de llegar al aguaje nombrado Samalayuca, se encuentran los famosos médanos de arena blanca y sumamente fina, que no producen ninguna vegetacion, y mudan de forma y lugar con la impetuosidad de

CHIKA

los vientos. Se estienden de N. VV. á N. E. cosa de 80 kil. y su latitud no escede de 25.

La superficie de la parte oriental más al S. del Estado, es decir, los partidos de Aldama y Jimenez, se compone igualmente de estensísimos llanos interrumpidos por cordilleras que generalmente siguen la direccion N. S. con una pequeña inclinacion al VV. El resto del Estado, que es la parte central de él aunque tiene tambien hermosísimos llanos, nunca es terreno tan abierto como estos últimos de que se ha hablado, particularmente del paralelo de los 28° 41' al S.

Las observaciones barométricas que se han practicado en una parte muy considerable del Estado, rectifican la opinion formada por el célebre baron de Humboldt, de que la elevacion del gran llano mejicano va disminuyendo á medida que aumenta la latitud. Los estensos valles que forman una parte muy considerable del Estado se mantienen constantemente elevados entre 1,200 y 1,400 metros sobre el nivel del mar, mientras que Durango cuenta todavia una altura de 2,087 metros.

Chihuitan: (SANTO DOMINGO) Geog. Méjico. pueblo amenísimo en el dist. de Tehuantepec. Est. de Oajaca, con 640 hab. Se encuentra á 3 kil. al N. de San Gerónimo, y 2 al S. del hermoso injenio, ó hacienda de caña de azúcar llamada Santa Cruz.

Chikanga: Geog. rejion de la Africa Meridional, donde existen muchas minas de

CHILA

oro. Los habitantes cambian los productos de su suelo en los establecimientos portugueses.

Chikinsonot: Geog. Méjico. pueblo cab. de su municip. en el part. de Totuta, Est. de Yucatan, con 2,660 hab. en la demarcacion.

Chikota: Geog. la más meridional de las islas Kuriles que forman parte del imperio del Japon. Está cubierta de montañas y bosques; tiene varios lagos y muchos rios.

Chila: [SANTA MARÍA DE LA ASCENSION DE] Geog. Méjico. pueblo cab. de su municip. en el dist. de Acatlan, Est. de Puebla de Zaragoza, con 2,627 hab. en la demarcacion municipal.

Chilac: Geog. Méjico. pueblo del dist. de Tehuacan, Est. de Puebla de Zaragoza. En este pueblo, y en la noche del 13 de Enero de 1876, un meteoro piro-eléctrico que cruzó de N. á S., chocó con el techo de la cárcel de mujeres y lo derribó.

Chilapa: Geog. Méjico. dist. del Est. de Guerrero, al que hoy se ha dado la denominacion de "Distrito de Alvarez" en memoria del benemérito general de division Juan Alvarez. Está compuesto de las municipalidades de Chilapa, Zitlala, Copalillo, Atenango del Rio, y Ahuacoutzingo, con 24 pueblos, 57 cuadrillas, varias haciendas de labranza y cria de ganados y algunos ranchos. El cambio de nombre del distrito se efectuó por decreto de 23 de Junio de 1873. Su censo es de 27,100 hab.

CHILC

Chilapa: Geog. Méjico. ciudad cab. de su municip. y del dist. de Alvarez en el Est. de Guerrero, sit. á los 17° 34' 37" de lat. N. y los 0° 0' 33" al O. del mer. de Méjico. Fué declarada ciudad por decreto de 7 de Mayo de 1854, y confirmado el título por el de 14 de Junio de 1871. Es la residencia del prefecto del dist., ayuntamiento, juez de primera instancia, encargado del registro civil, administración de rentas del Est. y oficinas del timbre y correos. En su demarcación municipal cuenta con 14,500 hab.

Es el asiento de la silla episcopal del mismo nombre, sufragana del arzobispado de Méjico.

Cuenta con un colejio de instrucción secundaria y varias escuelas para niños y niñas. El clima es más frío que templado, pero puro y saludable. De todos los pueblos del Est., es el más industrioso y amante al trabajo. En la ciudad se encuentran talleres de rebozos, de mantas, de frazadas, zarapes, gerga y magníficas colchas de algodón, maon, piqué, y cordoncillo. Hay pequeñas oficinas de sombrerería zapatería, talabartería, herrería, carpintería, hojalatería y varias artes.

Chilateca: (SAN JACINTO) Geog. Méjico. pueblo del dist. de Ocotlan, Est. de Oajaca, situado en una planicie, de clima templado, distante de su cab. 5 kil. al N. con 358 hab.

Chilcuautla: Geog. Méjico. pueblo cab. de su municip. en el dist. de Ixmiquil-

pan, Est. de Hidalgo, con 5,100 hab. en la demarcación y cuatro pueblos.

En esta municipalidad se encuentran las maderas de Perú, álamo blanco, sauz, mezquite, garambullo, álamo real, fresno, huizache y sabino.

Se produce el maíz, frijol, chile, haba, alverjon, frutas de diversas clases, como el durazno, chabacano, capulin, manzana, pera, piñon, nuez grande y pequeña, aguacate, mamey, uva y mora; la hortaliza es variada y abundante, las cosechas de cebada suelen ser regulares.

Cuenta con ganado vacuno, de lana, pelo, cerda, caballos, mulas y burral: hay aves domésticas, cantoras, de rapiña y de ribera.

La caza de venados, liebres, conejos, chachalacas, palomas y codornices es abundante.

Las aguas que se emplean para todos los usos, son las del río de de Ixmiquilpan, en el que suelen pescar el bagre.

La industria de los habitantes consiste en la labranza, la ganadería y la fabricación de tejidos corrientes de lana y mantas de lechuguilla.

Existen las ruinas de un templo de la antigua gentilidad, cuyos vestigios demuestran que fué de cal y canto. Entre las ruinas se nota una especie de promontorio cuadrado de 18 ó 20 metros de estension, por tres de altura, rodeado de gradas en forma de escalera, cuyas piedras se encuentran perfectamente colocadas.

CHILC

CHILD

Chilchota: Geog. Méjico. pueblo cab. de su municip. en el dist. de Zamora, Est. de Michoacan de Ocampo. En este pueblo tuvo lugar el 12 de Diciembre de 1854 una encarnizada acción entre las fuerzas del general Santa-Anna, á las órdenes de los Sres. Moreno y Solíz, y las sustentadoras del plan reje-nerador de Ayutla, que mandaban los Sres. Huerta, Puebla y Perez Hernandez, cuyo hecho de armas dió principio á las seis de la tarde del citado día y terminó el 13 á las nueve de la mañana.

Chilchotla: [SANTA MARÍA] Geog. Méjico. pueblo del dist. de Teotitlan del Camino, Est. de Oajaca, situado en una cañada, de clima templado, distante de su cab. 60 kil. al E., con 318 hab.

Chilchotla: Geog. Méjico. pueblo cab. de su municip. en el dist. de Chalchicomula, Est. de Puebla de Zaragoza, con 2,430 hab. en la demarcación.

Childeberto: Biog. hijo tercero de Clodoveo, que recibió como parte de herencia el reino de Paris en 511; se coaligó contra Sejismundo, á quien mandó matar; tuvo parte en el asesinato de los hijos de Clodoviro, y se apoderó en seguida de Pamplona; m. sin hijos.—CHILDEBERTO II: hijo de Sijeberto y Brunequilda, rey de Austrasia en 575, á la que reunió los reinos de Borgoña y de Orleans; m. en 595.—CHILDEBERTO III: hijo de Tierri III, sucesor de Clodoveo III en 695, bajo la tutela de Pepino el Gordo, alcaide de Palacio; m. en 711.

CHILE

Childerico: Biog. hijo de Chariberto, rey de Tolosa y sucesor en 631 á la edad de tres ó cuatro años; m. poco después violentamente. Dagoberto reunió entonces á sus Estados el reino de Tolosa, que erigió un ducado á favor de Boggis.—CHILDERICO I: rey de Francia, hijo y sucesor de Meroveo en 457; fué expulsado de sus Estados por la insurrección de sus súbditos, huyó á Turinja, donde nació su hijo Clodoveo II, y m. en 481.—CHILDERICO II: hijo segundo de Clodoveo II, y rey de Austrasia en 656, á la que reunió los reinos de Borgoña y Neustria á la muerte de su hermano Clotario III, m. asesinado en 673.—CHILDERICO III: último rey de Francia de la primera raza, hijo de Childerico II, colocado en el trono y destronado luego por Pepino el Breve; m. en 756.

Childrenita: s. f. Miner. sustancia amarillenta ó parduzca que raya la fluorina y cristaliza en octaedros romboidales. Se compone de ácido fosfórico, alúmina y óxido de hierro.

Chile: Bot. Méjico. este vegetal suministra uno de los más ricos productos de la agricultura mejicana.

Difícil es determinar cierta y positivamente la patria ú orijen de esta planta, pues ella, lo mismo que el maíz y la mayor parte de las plantas americanas, ó aquellas que se encontraron después de la conquista en el suelo mejicano, han pasado por el gran torbellino de conjeturas y vacilaciones.

CHILE

Pero haciendo á un lado las hipótesis, basta recordar que mucho tiempo antes de la conquista, no solamente era conocido este fruto de los indios, sino aun empleado por ellos. El uso del chile, como alimento entre los mejicanos, data desde aquella época; y á medida que se cultivan las diversas especies, el consumo aumenta á tal grado, que se puede decir sin exageración, que si no en la generalidad, al ménos en la mayor parte de las mesas mejicanas, se emplea este fruto, preparado de diversos modos, ya como condimento, ó ya como alimento, y que entre la clase indijena, unido al maíz, hace la base de su alimentacion.

Segun la opinion de los naturalistas, es orijinario de la América, y segun la respetabilísima opinion del Barón de Humboldt, que fué quien lo encontró en nuestro territorio á principios de este siglo, no solo la considera americana, sino planta nacional, segun se espresa en su obra titulada: "*Ensayo político sobre el reino de la Nueva España.*" dice así: "Todavía debemos contar entre las plantas útiles indijenas de Méjico el cacomite ú *oceloxochill*, especie de Tigridia, cuya raíz da una harina nutritiva á los habitantes del Valle de Méjico; las numerosas variedades de tomates ó *tomatl*, *Solanum lycopersicum*, que antiguamente se sembraban entremezclados con el maíz, cacahuete ó mani. *Arachis hypogea*, cuyo fruto se esconde en la tierra, y que parece haber existido en África y

CHILE

Asia, especialmente en Cochinchina, mucho tiempo antes del descubrimiento de la América; en fin, las diferentes especies de pimientos *Capsicum baccatum*, *C. annum* y *C. frutescens*, que los mejicanos llaman *chilli* y los peruanos *uchu*, cuyo fruto es tan indispensablemente necesario á los indijenas, como la sal á los blancos. Los españoles llaman al pimiento *chile* ó *axi*; la primera palabra se deriva de *quauhchilli*; la segunda es una palabra haitiana, que no se debe confundir con *axe*, que, como ya lo hemos observado, designa el *Yname*, *Dioscorea alata*."

El Dr. Hernandez, médico de Felipe II, en su viaje á Méjico el año de 1570, lo encontró cultivado y empleado con mucha generalidad, pues refiere que no había casa en donde no se comiera, y que el efecto producido sobre algunas personas no habituadas á usarlo, fué bastante para espermentarlo y atribuirle algunas propiedades medicinales, tales como la de ser afrodisiaco, provocar la orina y la menstruacion y escitar el hombre. El mismo encontró varias especies cultivadas, que clasificó y dividió en los siete géneros siguientes:

Primer género: *Cuauhchilli*, chile de árbol.

Segundo género: *Chiltecpin*, chile mosquito, porque imita el color y pequenez de este animal, ó *Totocuitlatl* estiercol de pajaro, por la semejanza que tiene con el excremento de las aves. Las especies de este género son tres: la

CHILE

más vulgar, semejante á la anterior; la segunda de fruto casi negro, llamado *Tilchilli*, y la tercera menor que las anteriores. Todas las especies de esta planta dan tres veces al año; el primer fruto es el más grande, el último pequeño, y el segundo intermedio.

Tercer género: *Tonalchilli*, chile de sol, llamado por los haitianos chile blanco; se siembra en Agosto y Setiembre en tierras de riego, da fruto desde Noviembre hasta Marzo; este es primero verde, después pálido; luego rojo y últimamente rojo.

Cuarto género: *Chilcoztili*, se llama así por el color azafrañado que toman los guisos que se preparan con él. El fruto tiene de 6 á 7 centim. de largo y un color que varia desde el blanco rojizo hasta el negro; se siembra en Diciembre y fructifica todo el año.

Quinto género: *Tzinquahuayo*, por ser del monte, los haitianos le llaman *coral*, y su fruto es colorado, delgado y de 5 centímetros de largo; se siembra en Marzo y dá todo el año.

Sesto género: *Texochilli*, por ser blando; es largo, ancho, algo dulce, de color rojo, y tan suave, que los indios los ponen en las tortillas, con el convencimiento de que es un alimento excelente. Su testudero, se seca esponiéndolo al humo: en este estado se llama *Pocchilli*, y se puede guardar por mucho tiempo: se siembra en todo el año.

CHILE

Sétimo género: *Milchilli*, más pequeño que el anterior; es llamado así porque se siembra en la misma época que el maíz; es de un color rojo y termina insensiblemente en punta aguda.

Después de la conquista fué llevada la semilla á España, en donde se cultivó por mucho tiempo como planta de ornato en los jardines reales: de allí pasó á Italia, Francia y otros puntos de Europa, en donde se le empleo del mismo modo. En Rioja y Valencia su cultivo ha salido de los límites de la horticultura, aumentando el número de sus producciones agrícolas.

Chile: Geog. Estado de la América Meridional, sit. á lo largo de las costas del Grande Océano en una longitud de 1,850 kil. y una latitud de 175. Su poblacion es de 2,130,000 hab., y su capital Santiago. Se divide en 7 prov. y sus ciudades principales son Santiago, Valparaíso, San Felipe, Coquimbo, San Fernando, Concepcion, Valdivia y San Carlos. Tiene volcanes siempre en erupcion, y minas abundantes de oro, plata, hierro, cobre y estaño. Los indijenas descienden de dos razas diferentes, la de los Araucanos, que constituyen todavía un Estado independiente y la de los Puelches, que viven en las montañas y se distinguen por su elevada estatura. Antes de la conquista de los Españoles, Chile, sometido por los Incas, formaba parte del Imperio del Perú. En 1773 todo el país tomó el nombre de capitanía general de Chile. En 1810 sa-